

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

REDACCION

Rambía de San Juan, 53 principal

ADMINISTRACION

Rambía de San Juan, 74, imprenta

Tarragona: jueves 21 de Enero de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NUM. 544

## Voluntarios para CUBA y FILIPINAS

Se alistán desde los del actual reemplazo hasta los 40 años de edad, según Real orden de 13 de Enero último, con obediencia á buen premio y DOS PESETAS de socorro hasta el día de embarque.

Para contratarse á PEDRO MAGRIÑA, Hospital, 23, entresuelo y á PEDRO MARTÍ (a) RONDÁN, plaza de la Fuente, 27, 1.º.—TARRAGONA.

## EN SUS PROPIAS REDES

No esperábamos nosotros, ni nadie alimentado seguramente la confianza de que tan pronto cayera *El Noticiero Tarraconense*. Solo sus torpes pasiones, su envanecimiento inmotivado, sus ambiciones injustificadas, han podido obrar este fenómeno, confesado por el propio interesado en los rastroseros escritos insertos en su número 43, para entonar la más vergonzosa palidonia, y confirmado por todos nuestros colegas locales sin distinción de colores ni de matices.

Ha sido condenado por unanimidad y por si algo faltaba, nuestro apreciable *La Opinión* se encargó de publicar un suelto, en el cual el señor Sloker, redactor de aquel desdichado *Noticiero*, ó el padre del redactor de dicho apellido en otro caso, le pone el *inri* más ofensivo que nuestros lectores pudiesen concebir, declarando solemnemente que algunos trabajos insertos por *El Noticiero* solo pueden ser obra de algún estúpido ó de algún canalla.

Nos importa muy poco saber quien sea el autor de tales trabajos; nos basta saber que *El Noticiero Tarraconense* se ha tragado tan gloriosos epítetos, limitándose á escribir un artículo titulado «La cuestión del juego» el cual demuestra el lastimoso estado de impotencia en que se halla su autor.

La lectura del citado artículo nos ha traído á la memoria un espectáculo repugnante que casi todas las tardes podía contemplarse en el parque de Barcelona. En una de las jaulas que constituyen la colección zoológica de aquellos jardines, existía un mono conocido por *Ravachol*, cuyas travesuras contemplaba con infantil embeleso la gente menuda, pero se le ocurría á menudo al perverso mono entregarse á sus torpes aficiones, y entonces las personas sensatas le molestaban pinchándole ó tirándole cualquier objeto para impedirle su placer favorito. Esto enfurecía al animal, el cual intentaba lanzarse contra los espectadores, sin lograr otro resultado que algunos golpes dados contra su cuerpo en los recios hierros de la jaula, á cuyos hierros se agarraba furiosamente para convencerse de su impotencia y para comenzar á escupir á cuantos presenciaban la escena; como la saliva no podía llegar á ellos, y algunas veces caía sobre la cara de la propia bestia, ésta hacía mil muecas y ridiculeces, que servían de solaz á los presentes.

Este es el único efecto que nos causara aquel artículo, en el cual, después de elogiar al gobernador civil por que atendiendo á sus indicaciones «ha dictado enérgicas órdenes para impedir que continúen funcionando las timbas», asegura que en Reus se juega en dos garitos, y como alucinado á quien los dedos se le antojan huéspedes, la emprende contra quienes afecto suponer que intentan apartarle del camino emprendido.

Bien está que persista en su actitud, por lo que se refiere al juego, pero cálmese y no sueñe con fantasmas que no existen, pues que hasta ahora nadie, que nosotros sepamos ha intentado hacerle desistir de la misma. Lejos de eso, nosotros hemos pedido que se depuren sus denuncias y que se castigue al culpable.

Por otra parte, *El Noticiero* dice que su pluma no se vende, y nosotros, que no le guardamos rencor alguno por las groserías con que nos obsequió días pasados, no te-

nemos inconveniente en hacer constar su manifestación y en afirmar que *El Noticiero* no se compra.

Peró á cambio de esta buena voluntad, que el ingrato no sabrá agradecer, le rogamos que atienda nuestros consejos y que se sosiegue, aceptando resignado su infausta suerte, sin pretender manchar á nadie con suposiciones torpes y retenciones indignas, que como la saliva del mono no sirven más que para evidenciar su desdichada y lamentable situación, de la cual se ríe el público cuando acierta á olvidar los agravios que él le ha inferido, con mayor intención que fortuna.

## EL SASTRE GITANO

### TIJERAZOS AL DIABLO COJUELO

La crítica es uno de los ramos de la literatura que debe tener un fin práctico y eminentemente moralizador, si no se quiere que se confunda con las habladerías de las mujerzuelas, quienes, después de haber despellejado al prójimo, se sacuden el delantal y se van tan campantes como si nada hubiesen hecho.

Para nosotros la crítica debe ser un bisturí que manejado por experto cirujano ataca las partes enfermas produciendo el dolor á fin de obtener la curación, ó una sanguijuela, á quien sólo se deja chupar la sangre viciada con el propósito de restablecer la salud.

Pero por lo visto en nuestra ciudad nos ha salido un *Diablo Cojuelo*, que no la entiende de esta manera y para él la crítica es una daga que sólo causa la muerte ó un parásito, que se ceba en su víctima para saciar sus bajos apetitos y engordar con la sangre ajena.

El príncipe de los ingenios Cervantes, Quevedo y tantos otros escritores beneméritos, al emplear la sátira para zaherir los vicios, sólo se proponían su extirpación y guiados por móviles tan dignos y rectos atacaban al vicio, doquiera se hallase pero respetaban siempre el sagrado de la personalidad que debe ser un terreno vedado, para toda persona digna y medianamente educada.

Pero nuestro incipiente crítico, á fuer de diablo, no se para en semejantes escrúpulos y reparte tajos y mandobles contra distinguidas personas acreedoras á todo respeto y consideración, cebándose cobardemente en el sexo bello que no sólo por este título, sino también por ser el más débil debería merecer más consideración, pues no es propio de un carácter noble y caballero atacar á un enemigo que á causa de su debilidad no puede responder á sus ataques.

Pero á nuestro diablo no hay quien le apée de su borrico y montado en él se pasea por los aires á fin de humear lo que pasa por nuestra ciudad, viéndolo todo bajo el color de sus antiparras, que como á salidas del infierno están llenas de escoria y podredumbre.

Deteniendo su fatídico vuelo se para encima de nuestro viejo coliseo de la Rambla de San Carlos y desde su tajado empieza á esparcir su venenosa baba pretendiendo manchar con ella á dignísimas personalidades que concurren al espectáculo.

Y empezando por las señoritas le regala el peor calificativo que puede darse á una mujer, diciendo que abundan poco las beldades. Muy exigente nos parece nuestro *Diablo Cojuelo*, pues, conocida es por toda la Península la fama justamente adquirida por nuestras bellas y simpáticas paisanas, las cuales podrán tener muchos defectos pero en su inmensa mayoría no solo no son echas pa alante, sino que se distinguen por su exquisita amabilidad, por su

acrisolada honradez y por su excesiva modestia.

Cobardía denigrante es atacar al sexo débil, á esta bella mitad del genero humano que comparte con el hombre sus alegrías y sus tristezas, que nos alimenta con el dulce nectar de sus pechos, que mece nuestra cuna y arrulla con sus tiernos cantos nuestro sueño, que idealiza con su puro amor nuestra juventud, que se une con nosotros por medio de sagrados lazos á fin de hacernos más llevaderas las penalidades de esta vida, y al final de su carrera convertida en abuela cariñosa mimar á nuestros hijos y les inicia en el escabroso camino de la vida.

La galantería y consideración hacia la mujer ha sido siempre cualidad peculiar de todo pecho noble no habiendo nada tan denigrante como el cebarse cobardemente sobre estas bellas flores, pretendiendo manchar su pureza y brillo. La abeja saca de las flores precioso nectar, pero el escarabajo se posa sobre ellas para mancharlas con su ponzoñoso aliento.

Deber es pues de toda persona sensata ahuyentar á semejante escarabajo, obligándole á ocultar de nuevo su fealdad en los antros infernales, de los cuales no debiera haber salido.

No es pues de extrañar que todas las personas cultas hayan sentido el más repugnante desprecio ante semejantes ligerezas del *Diablo Cojuelo* y que todos los periódicos locales le hayan señalado á la pública execración protestando de que se prostituya hasta este extremo la civilizadora institución de la prensa.

Después de prometernos el *Diablo Cojuelo* que nos contará palco por palco la historia de las familias que los ocupan, sólo nos cita cuatro ó cinco de ellas, como si no existieran otros en nuestro vetusto coliseo.

Al alcalde y concejales les trata de dormilonés y después de echar un piropo á las señoritas del palco adjunto al de la Presidencia se ceba contra la familia que ocupa otro palco regalándole el calificativo de estafador. Cuando se tiene conciencia y seguridad de lo que se afirma no se usan tan denigrantes calificativos al bulto, si no que se tiene el valor de designar claramente la persona ó familia á quien se aplican á fin de que esta pueda defenderse.

Pero donde sube de punto el atrevimiento del *Diablo Cojuelo* es al tratar de una distinguida señora, que como á dama, y especialmente en calidad de extranjera, debe merecer nuestra consideración.

Los tarraconenses protestamos enérgicamente contra tamaño desafuero, impropio de la hidalguía española y de la amable hospitalidad con que nuestra ciudad há siempre tratado á los extranjeros que nos honran con su presencia.

Y olvidando de momento su sátira, se dirige á otro palco para prodigar embozadas alabanzas á sus concurrentes, con lo cual el falso diablo demuestra su personalidad verdadera, pues por diablo que sea un tipo jamás ataca á los que le han dado el ser.

Desde larga fecha no había aparecido en nuestra prensa local ninguna revista cómica hasta que el *Diablo Cojuelo* se descolgó con las últimamente publicadas en *El Noticiero Tarraconense*, por lo cual no es difícil de señalar con el dedo al hijo periodista de la *discípula de la gran Matilde Dies*.

Al leer este parralfo se descubre la incógnita, y aparece sin su diabólica carátula el pedante que tan poco amable se muestra con nuestras hermosas paisanas, y por más protestas que haga no podrá quitarse de encima tan asqueroso *San Benito*.

Sobre el palco de la prensa, que no sé por qué razones apellida de la carne, pasa como por áscuas, prometiéndonos que más adelante nos hablará de los periodistas.

Gustosos esperamos que cumpla su pro-

mesa, aunque de contado le advertimos que sentiríamos que nos tratara mejor que á las bellas tarraconenses, y que por nuestra parte nos satisfará en extremo ser objeto de sus diabólicos ataques, pues sabido es aquel viejo adagio: «Si te aplaude el necio peor».

Y siguiendo sus nocturnas correrías, visita al Ateneo de la Clase Obrera, en cuya benemérita sociedad se ceba, sin duda porque en calidad de diablo quiere que reine por doquiera la ignorancia y no puede soportar que aquella ilustrada asociación contribuya con sus clases nocturnas á la ilustración de las clases obreras.

Hablando de si mismo en tercera persona se apellida P. que bien pudiera ser la inicial del adjetivo que más le cuadra, atendiendo á la manera como ataca á las jóvenes tarraconenses, las cuales le han excitado la bilis por haber puesto en práctica aquel consejo evangélico de no echar las margaritas á los puerocos.

Nos anuncia que á consecuencia de una *perdigonada* padece una enfermedad del corazón añadiendo que todos creen que morirá de ella, pero esto no es exacto, pues todos sabemos que mala yerba nunca muere.

Por hoy nada más quiero apuntar acerca los entuertos del *Diablo Cojuelo*, esperando á que ponga fin á su innoble labor para acabar de cortarle un sayo este saetre gitano, Juan TIJERA.

## Política jocosa

### CAPACIDAD

El más pobre de los electores; por eso está colocado siempre en el último departamento de las listas electorales.

Suele ser *capacidad* electoral un médico, un boticario ó un capitán retirado; y si hemos de dar crédito á la ley, solo ellos son capaces de comprender el uso que debe hacerse del sagrado derecho que les confiere, aunque en realidad son más incapaces que los demás electores de usar de ese derecho, porque, como dependen de su profesión, no pueden disgustar á un partido dándole el voto al contrario. Por esa razón las *capacidades* están generalmente *incapacitadas*.

Sin embargo figuran en las listas para que se vea que no es solo el *dinero* quien forma los electores, sino que la *ciencia* sirve también de algo, si bien esté avergonzada en el último rincón de las listas y separada de la riqueza por medio de una raya, con el objeto de que no se confundan.

En resumidas cuentas, los electores contribuyentes, los hombres de dinero son preferidos para salvar la patria con su voto, sin embargo de que la ley no les atribuye ninguna capacidad, al paso que los hombres de ciencia, únicos capaces según la ley, están postergados.

Pero así debe suceder en unos tiempos en que el dinero lo subyuga todo; por eso tiene voto un carbonero, aunque no sabe donde tiene la mano derecha, pero que sin embargo paga 400 rs. de contribución y no lo tiene un hombre ilustrado que carece de bienes de fortuna.

Tal ha sido siempre el resultado de esas elecciones regidas por una ley que no tiene otra base que el dinero y que dá el nombre ridículo y sarcástico de *capacidades* á los que no lo tiene, insultando indirectamente á los electores ricos, á quienes supone de capacidad.

Esa es la ley de los moderados; la de los progresistas no se acuerda para nada de la ciencia ni del dinero de los electores, sino de su número; no quiere *calidad*, sino *cantidad*; pues así como la máxima política de los primeros es la de «cuantos menos bultos más claridad» es la de los segundos, por el contrario, «cuantos más moros más ganancia».

J. R. A.



## Extracto del Boletín Oficial

Publica el reglamento para la provisión de Escuelas públicas de primera enseñanza.

—Hace saber que por don Pedre Palau y González, vecino de Barcelona se ha registrado una mina de mineral de plomo, con el nombre de Consolación al sitio de «Tierras de la Masía de Conts» término municipal de Esplugas de Francolí.

—El Juzgado de primera instancia de esta capital saca á pública subasta dos piezas de tierra situadas en el término municipal de esta ciudad.

## Noticias Locales

Nuestro apreciable colega *La Opinión* publicó en su número correspondiente al día de ayer un suelto que no tendríamos inconveniente en suscribir, el cual dice así:

«Dirigiéndose á *Los Debates* de Tortosa, dice ayer *El Noticiero Tarragonense*:

«Respecto á los antecedentes que dice tomará de las personas que forman nuestra Redacción, nosotros le ahorraremos tal trabajo diciéndole que á la misma SOLO PERTENECEN nuestros amigos señores SLOCKER y MENENDEZ.»

Nosotros tomamos buena nota de la espontánea (esa sí que lo es) declaración del colega, y creemos que con nosotros la habrá tomado *Tarragona* entera.

Y como los escandalosos artículos que han aparecido estos últimos días en las columnas de dicho periódico, son debidos á su Redacción, ya que ella no ha negado su paternidad, y el señor Slocker, uno de sus redactores, ha protestado de que se le atribuyan, resulta que el único autor de ellos es el señor Menendez.

Lo que hacemos constar para su satisfacción y efectos consiguientes.»

Por su parte *Lo Somatent*, valiente colega reusense, que como buen catalán no se muere la lengua, protesta de las imputaciones vertidas por *El Noticiero Tarragonense* contra la prensa provincial, en los términos siguientes:

«ESPURNA.—*Lo Noticiero Tarragonense*, lo mateix diari á qui segons rumors que per aquesta ciutat hem sentit propalar se li atribueix una exigència de 1.000 PESETAS para otorgar su silencio en cert assumpto, segons llegim en lo primer fondo de nostre estimat colega lo *DIARIO DEL COMERCIO* de Tarragona, d'ahir, s'ha erigit en Fiscal de la premsa provincial y nos acusa á tots y entre 'ls tots á nosaltres, de cómplices ó de encubridores del juego denunciado, del delito que se ha cometido en un establecimiento situado en la plaza de Prim de Reus.

Bé, perfectament, colega; no sabiam que la nostra missió fos la de convertirnos en *quindillias*; ni may hauríam suposat que poguessim ser tractats com á tals, per un paper que s'atribuixi la representació d'una opinió pública senyada.

No llegírem l'article ó «Revista cómica» en que aixís se 'ns tracta, y no la llegírem, porque segurament lo colega per por á la réplica, ja 's cuida de no enviarnos aquell número, ni demés successius, sent aixís que *Lo Somatent* se li envia diariament.

Semblant conducta, com la de fer aquella tan fortoita acusació sense més datos que per lo capritxo de mortificar, ó per alló que de la calumnia sempre queda algo, no es digna de contestació.

*Lo Somatent*, com á periódich honrat y decent y sos redactors en la calitat de periodistas que 's poden presentar per tot arreu ab lo cap ben alt, protestan per la seva part de la vil calumnia de que hem sigut objecte.»

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver de don Antonio Valls Estalella, al cual acompañó una selecta y numerosísima concurrencia avida de demostrar á la distinguida familia del finado la parte que toman en su dolor, al cual nos asociamos, deseando que el cielo les conceda la resignación cristiana para sobrelevar tan irreparable pérdida.

Reina gran animación entre los socios del Ateneo Tarragonense de la Clase Obrera para el baile que se prepara con motivo de la festividad de la Purificación, á cuyo baile sabemos que se propone asistir una comparsa numerosa formada por elegantes mascaritas que comunicarán con su presencia gran atractivo á la fiesta.

Para recibir tan agradable asalto la Junta directiva del Ateneo se propone engalanar notablemente al local, á cuyo efecto practica activas gestiones para la adquisición de una alfombra, que se estrenará en dicho día.

Circulan duros falsos con el busto de Alfonso XIII del año 1885. Se diferencian de los legítimos en el peso, en el escudo de reverso y en el pequeño óvalo del centro del mismo, donde figuran más rayitas que en los buenos.

Hemos recibido el número 17 de la acreditada revista literaria *L'Atlántida*, que tanta aceptación tiene en Cataluña.

El sumario es en éste, como en los anteriores números, verdaderamente escogido, figurando artículos y poesías del insigne vate Mosen Jacinto Verdagner, y de los señores Fiter, Inglés, Rocamora, Berga y Boda, Barceló, Falp. y otros conocidos escritores.

La ilustración del presente número es excelente.

Se nos ruega la inserción de las siguientes líneas:

Convocadas en Junta general el día 12 de los corrientes los cazadores que forman parte de la Sociedad de caza titulada «La Protectora» para la renovación de la Junta directiva resultó elegido don Fernando de Castellarnau, presidente, y elegidos para los demás cargos de vicepresidente don José Teixidó, vocales los señores don Telesforo Girmendia, Enrique Lartigau, Francisco Figuerola, Juan Fernandez, José Solé y José Maria Jany, secretario don Mariano Bochs, tesorero don Matias Aguade, vocal secretario suplente, don Enrique Lartigau y andador don José Burgos.

Por unanimidad y á fin de poder dar más desarrollo á la indicada Sociedad se acordó aumentar á una peseta la cuota mínima mensual.

Con el impulso que va tomando la sociedad «Protectora» de caza, unido á los buenos deseos de la nueva Junta directiva, el buen régimen de los socios y el ceder los propietarios sus terrenos para su acotamiento, á la mencionada sociedad, es de esperar que dentro breve plazo ha de proporcionar sus socios envidiables temporadas de caza.

Se ha ordenado que los parques de artillería que aun no lo hayan hecho, manifiesten á la 11.ª sección del ministerio de la Guerra el número de fusiles modelo 1871 que entre los que tienen de existencia, sean transformables al modelo 1871 89, indicando las causas que motiven la imposibilidad ó inconveniencia de la transformación de los restantes.

Se halla atacada del sarampión la preciosa niña de nuestro querido amigo don Pablo Garriga.

Hacemos votos para que obtenga pronto alivio y completo restablecimiento.

Se ha concedido á doña Carmen Planas y Goya, viuda del segundo teniente de caballería don Antonio Guasé Ballaster, la pensión de 638 75 pesetas anuales.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

## Noticias Provinciales

Estamos plenamente autorizados para asegurar que no han resultado ciertos los hechos relatados por el corresponsal de Altafulla, referentes á la tribuna del Castillo.

Sentimos, pues, la ligereza imperdonable cometida por dicho corresponsal, y la molestia que por su causa hayamos podido inferir á los señores propietarios de dicho Castillo.

En la noche del domingo al lunes pasado los cacos trataron de abrir el almacén de hierros que los señores Gimenez y Mestre tienen establecido en Tortosa, para lo cual forzaron la puerta con palanquetas, sin poder conseguir su objeto.

Según un colega de Tortosa ha sido necesario apuntalar algunas casas del barrio de Remolinos de dicha ciudad.

En la cárcel de Tortosa hay actualmente 30 presos, de los cuales 14 están á disposición de la Audiencia, 3 á disposición del Juzgado, 10 completa cadena de arresto mayor y 3 se hallan de tránsito.

Las vecinas montañas de la derecha del Ebro, continúan viéndose blanqueadas por la nieve. Así nos le dicen de Tortosa.

Los labradores de nuestra provincia se muestran muy satisfechos por el aspecto que presentan tanto los olivos como los algarrobos después de las últimas llovias, pues confían que la próxima cosecha será buena y abundante.

## De Todas Partes

Un despacho de New York da detalles acerca del naufragio ocurrido en aquellas aguas, de una barca inglesa.

Añade el despacho que perecieron ahogados siete de los individuos que la tripulaban.

Escriben de Bañolas que algo anormal debió ocurrir días atrás en un convento de monjas establecido en aquella villa.

Fué el caso que varios vecinos oyeron voces en demanda de socorro, las cuales partían del interior del edificio. La guardia civil concentróse al poco rato frente al convento, habiendo tenido que impedir fuera asaltado por el público, á causa de suponer éste que se estaba cometiendo allí algún bárbaro atropello.

Avisado el párroco, personóse en el lugar del suceso, tratando de calmar los ánimos. Inmediatamente el jefe de la guardia civil salió para Calella, á fin de conferenciar con el obispo de Gerona, que accidentalmente se hallaba en dicha población. Larga fué la entrevista, terminada la cual regresó el jefe de civiles á Bañolas, y con tanto sigilo se ha llevado el asunto, que esta es la hora en que con corteza nada sabe aquel vecindario acerca del misterioso suceso ocurrido en el convento de monjas, donde ya otras veces se han desarrollado escenas semejantes.

*Le Gaulois* y *Le Figaro* comentan las declaraciones hechas por Mr. Sherman y dicen que sus palabras auguran que el Gobierno de Mr. Mac Kinley seguirá con España una política igual á la iniciada por Mr. O'neil.

Un telegrama de Nueva York dice que el periódico *The New York Herald* dice con todo género de reservas, que el sábado próximo se publicarán en la *Gaceta de Madrid* los reales decretos referentes á las reformas de Cuba.

El senador yankee M. Sherman, feroz ministro de Negocios Extranjeros del presidente Mac-Kinley, niega en absoluto haber dicho nada que pueda indicar su política en el porvenir respecto á la cuestión de Cuba.

Un telegrama de Argel comunica que ha sido ejecutado el español Egea, autor de un crimen. El reo se ha mantenido sereno hasta los últimos momentos y ha subido con paso firme al patíbulo.

Dicen de Madrid que en casa del general Ochoando ocurrió una gran desgracia. Había el general dado al ordenanza un revólver de reglamento, con objeto de que lo limpiara, lo cual hizo el soldado, dejando después el arma sobre una mesa, pero olvidando de sacar una cápsula que había quedado en la caja de proyectiles. La señora de Ochoando se hallaba con sus hijos en la misma habitación donde el asistente dejó el revólver; uno de los niños, curioseando, se acercó á la mesa en que estaba el arma, con la cual comenzó á jugar, sin darse cuenta del peligro que corría. Se disparó el arma, y el proyectil fué á incrustarse en la parte superior del brazo izquierdo de la señora de Ochoando. A ésta la asistieron inmediatamente, y aunque no se le encontró de momento el proyectil, el médico que la visita procurará aplicar los rayos X para averiguar donde se halla alojada la bala.

El día 30 del corriente Enero se verificará en la fábrica de armas de Toledo sobasta para la adquisición de nueve mil litros de aceite común.

Un peón de la Compañía de Aguas de Dos Rios, llamado Ramón Vidal, hallábase ayer á las once y media de la mañana extrayendo tierra es la prolongación de la calle de Bailén, término de Gracia, esquina al llamado «Torrente del peato» y á unos cuatro metros de dicho punto encontró dos bombas en forma de pera con mecha y cargadas.

Vidal puso el hecho en conocimiento del comandante de la guardia municipal y este acompañado del Juzgado personóse en el lugar del hallazgo practicando un minucioso reconocimiento y empezando á instruir las primeras diligencias.

El cuerpo de las bombas medía 14 centímetros y 17 la mecha, suponiéndose que haría unos meses que estaban enterradas en el mencionado sitio.

Los proyectiles han quedado depositados en un calabozo de las Casas Consistoriales.

Por la tarde prestaron declaración ante el juez, el operario que encontró las bombas y otras personas.

Los diarios de la India dan detalles horribles de la peste que en Bombay hace estragos.

Las estadísticas oficiales señalan hasta el día 14, 3.394 casos y 2.356 defunciones. Pero estas cifras son engañosas, porque se disimulan la mayoría de los casos de peste, atribuyéndolos á otras enfermedades. La mortalidad tan grande la padecen los mahometanos é indios; los parisinos también son diezados.

Los meztizos é inmigrantes europeos que viven en condiciones deplorables, no dan mayor contingente á la epidemia que las clases acomodadas ó ricas.

Han muerto todas ó casi todas las aves de corral, los cerdos, las ratas y los pájaros.

Algunos médicos proponen el establecimiento de campamentos donde sean admitidos todos los individuos sanos. Más de 8.000 personas han ido á acampar junto á Andocri donde falta el agua, y se teme la aparición del cólera.

La costumbre de los Parsis, que consiste en exponer los cadáveres en la Torre del Silencio para que los devoren los buitres, se sigue también; pero no hay ave que toque aquellos cadáveres.

Durante todo el día trabajan los sepultureros. En algunos cementerios empieza á faltar espacio. Por las calles solo se ven entierros. Por la noche de continuo turban el silencio los cantos y toques de címbalo que anuncian las ceremonias fúnebres de los indígenas. Estos quemán los cadáveres de sus deudos, según previene su religión.

Hay cadáveres en mitad de las calles, y en muchos casos la gente, asustada, se niega á enterrarlos.

Más de la mitad de los habitantes han huido ya. La emigración continúa y los trabajos se paralizan. El gran mercado de Bandy y los demás mercados, los docks de Mandvie, antes tan animados, están ahora desiertos y silenciosos. Por todas partes se respira una atmósfera de muerte, pesada, mefítica.

Las triples que actúan en el teatro de Novedades, hermanas Perretti, han sido víctimas de un robo verificado en sus habitaciones, Puerta-ferrisa, 16. 3.ª, desaparecieron de él alhajas par valor de 6.000 pesetas.

La compañía de Novedades, el empresario, el dueño del teatro y varios amigos de las artistas han acordado verificar un beneficio á favor de las mismas.

Los aficionados á la estadística son verdaderamente terribles.

A un parisiense se le ha ocurrido calcular las distancias que recorre la mirada cuando una persona se dedica á la lectura.

Tratándose de un periódico, puede apreciarse dicha distancia en unos 800 metr. s.

La lectura de una novela de dimensiones ordinarias, representa un recorrido visual de 2 á 3.000 metros, que aumentará á 12 kilómetros, si el libro escogido fuera la Biblia, á 50 si se trataba de las obras completas de Emilio Zola.

Por último, el autor de esos cálculos interesantes, estima en 4.000 kilómetros de literatura lo que cualquier mortal aficionado á las letras de molde puede recorrer en un período de vida de cincuenta años.

Los cicleros continúan haciendo de las suyas.

Anteayer tocó el turno á unas señoras, á quienes atropelló en el Paseo de Gracia un falso ciclista, derribando á una señorita, á la que causó varias contusiones.

Posteriormente un caballero que desde el mismo Paseo se dirigía á la calle de la Diputación, se vió acometido por un ciclista que le derribó también, causándole heridas de pronóstico reservado, que le fueron curadas en la casa de socorro de la calle de Poniente.

Los dos «indígenas» que montaban las respectivas máquinas, aprovecháronse del estopor de sus víctimas poniendo tierra por medio.

Hora sería de que la autoridad tomara cartas en el asunto, haciendo comprender á los profanadores del sport, que deben cumplir con lo que previenen las Ordenanzas municipales, moderando sus impetus y llevando las bocinas ó timbres correspondientes.

En la Rioja, hace mucho tiempo que no se ha conocido allí paralización tan completa y dilatada, como la que viene riendo en la venta de vinos. No se hacen operaciones á ningún precio.

El maestro Bretón se ocupa en escribir una nueva ópera, titulada «Raquel».

El libro está inspirado en una leyenda de los odios de Toledo.

Bretón se propone tener concluida su nueva obra para el mes de Mayo.

Después hará un viaje por el extranjero.



De El País de Lérida:

«La situación de los maestros de Alfaen no puede ser más desesperada. Al profesor de dicho pueblo, don Roque Esteras, se le deudan nada menos que nueve trimestres, y á la profesora 3.000 pesetas.»

En la línea de ferrocarriles del Oeste de Francia, se ha de ensayar uno de estos días una locomotora eléctrica, inventada por el señor Heilmann.

Era nueva máquina difiere por su aspecto y por su composición de las empleadas hasta aquí para el transporte de viajeros y de mercancías.

Es muy larga, pues mide la friolera de 18 metros 15 centímetros; pesa unas 120 toneladas en vez de las 100 que pesan ahora las locomotoras y su tender. Verdad es que no necesita tender, que puede arrastrar 300 toneladas en lugar de las 180 que arrastran las máquinas usuales y que alcanza una velocidad de 100 á 108 kilómetros por hora, cuando las actuales máquinas no devoran sino de 86 á 90 kilómetros de camino en igual espacio de tiempo. El precio es mayor también. Costarán unos 200 000 francos en vez de los 100.000 á que se pagan las actuales. Pero también se halla compensado este inconveniente por la mayor duración que promete la sencillez del aparato y los fáciles que han de ser las reparaciones.

Esta máquina no es sino un perfeccionamiento de otra llamada la *Fusée* que en 1894 hizo sus ensayos desde el Havre á París y que el inventor no juzgó bastante bien acondicionada para el trabajo que ha de exigírsele.

Esa locomotora que se da ya como tipo definitivo genera electricidad por medio del vapor de agua. Este se halla tan bien aprovechado, que con el mismo gasto que una máquina ordinaria produce doble fuerza de tracción. El maquinista no va, como las locomotoras ordinarias detras de una caldera cuyo humo le ennegrece rostro y manos, sino cómodamente sentado en el cuerpo delantero de la máquina, en un departamento separado de los otros tres, teniendo la mano derecha apoyada en coadrante, siendo el camino por cuatro ventanas con cristales que le permiten ver en todas direcciones, no tiene sino que apoyar la mano, mover la aguja y el tren se para, arranca, corre, vuela, ó marcha al paso como el otro más fogoso regido por la mano y las rodillas de un buen ginete.

Los otros tres departamentos sirven uno para la máquina productora de electricidad, otro para los fogones y el último para la caldera, horizontal, teniendo á los lados el agua y el carbón necesarios.

El próximo jueves se verificará en París un meeting convocado por el comité de Cuba libre. Anunciase que en esta reunión hablarán varios oradores socialistas y anarquistas.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Fructuoso obispo y martir y santa Inés virgen y martir.  
SANTOS DE MAÑANA.—Santos Vicente español y Anastasio mártires.

Oración de Cuarenta Horas

Trinidad.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de tres y media á seis y cuarto, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de Maria

Hoy se hace la visita á Santa Maria en el altar mayor de la Catedral.

Sección Oficial

Movimiento del puerto

ENTRADAS DEL DIA 20

De Barcelona en 6 hs., v. «Jacinta» de 1095 toneladas, c. Garteiz, con tránsito, consignado á don Modesto Fénech.

DESPACHADAS

Para Liverpool y esc. v. «Jacinta», c. Garteiz, con efectos.  
Para Bristol y esc. v. Vale, c. Dosen, con idem.  
Para Salobreña y esc. l. Santo Cristo, c. Albadalejo, con idem.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer  
NACIMIENTOS.—María Gras Sentis, Dolores Ros Paués, Antonia Virgili Miró, Lais Gintat Benet.  
DEFUNCIONES.—Antonio Vallís Estalella, Vilamitjana, 5; Gabriel Urgellés Montravá, (Hospital civil); Francisco Rategas Castells, (Beneficencia); Tomás Casas Anglés, León.  
MATRIMONIOS.—Ninguno.

Bolsa de Barcelona

Cambios corrientes según telefonema de la casa «Aventino Guillem» Sociedad en comandita de Barcelona, á las seis de la tarde.

4 por 100 Interior....	63'82
4 por 100 Exterior....	76'70
Amortizable.....	75'50
Cubas 1886.....	93'50
Idem 1890.....	80'00
Coloniales.....	76'50
Nortes.....	25'70
Francias.....	17'70
Orenses.....	10'80
Paris exterior.....	62'31
Madrid interior.....	63'75
Paris á la vista.....	24'30
Londres á la vista....	31'35

Recibe órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, París y Londres. Compran toda clase de cupones Despacho Palau, 5.

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Rafael Jaume, teniente coronel de la Zona.  
Parada Albuera.  
Visita de Hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.  
Paseo de enfermos, Albuera.  
El capitán Sargento Mayor, *Bautista Obiol*.

Administración de Consumos

Recaudación verificada el día de la fecha:

Administración Central.....	2'00
Fielato del Olivo.....	21'25
Id. de Tetuán.....	52'84
Id. del Puente.....	319'97
Id. de San Pedro.....	63'35
Id. del Muelle.....	56'98
Id. de la Cantera.....	17'94
Id. de la Cadena.....	150'08
Total pesetas.....	744'41

Tarragona 20 de Enero de 1897.

Matadero público

Reses sacrificadas el día de la fecha

Ternera....	0.—Peso	00'0 kilos.—Pesetas	00'00
Bueyes....	4.—Peso	822'7 kilos.—Pesetas	148'08
Carneros... 45.—Peso	605'5 kilos.—Pesetas	120'24	
Cerdos....	14.—Peso	1370'0 kilos.—Pesetas	127'00
Cabritos....	0.—Peso	00'0 kilos.—Pesetas	00'00
Total.....			395'32

Tarragona 20 de Enero de 1897.

Sección amena

CHARADA-CARTA

A la carta que me escribes,  
Pepito, he de contestar,  
que extraño que me preguntes  
porqué no marché á total,  
pues ya sabes que los viajes  
prima-dos un dineral.  
Además si tú supieras  
que prima-tres-cuarta yo  
tengo la caja, verías  
que me sobra razón,  
de no haber marchado á todo  
siempre bella población.

La solución en el número próximo.

Solución á la tarjeta logográfica:

DON ALVARO Ó LA FUERZA DEL SINO

SERVICIO DE FERROCARRILES

De Tarragona á Valencia

Salidas	Llegadas	Salidas	Llegadas
9'30 mañ.	8'20 noch.	11'50 mañ.	7'00 noch.
11'30 noch.	6'15 mañ.	6'30 tarde	5'01 mañ.

Tarragona á Barcelona

Salidas	Llegadas	Salidas	Llegadas
2'36 mañ.	6'58 mañ.	5'25 mañ.	9'00 mañ.
5'31 id.	8'29 id.	6'04 id.	11'40 id.
8'05 id.	2'09 tarde	9'46 id.	1'12 tarde
9'58 id.	5'39 id.	11'45 id.	4'05 id.
3'09 tarde	7'47 noch.	5'50 tarde	10'10 noch.
7'30 noch.	9'53 id.	8'23 noch.	11'00 id.

De Tarragona á Reus

Salidas	Llegadas	Salidas	Llegadas
7'30 mañ.	8'00 mañ.	8'30 mañ.	9'05 mañ.
12'30 tarde	1'05 tarde	9'47 id.	10'20 id.
4'30 id.	5'05 id.	2'00 tarde	2'35 tarde
8'20 noch.	8'55 noch.	7'04 noch.	7'30 noch.

De Tarragona á Valls

Salidas	Llegadas	Salidas	Llegadas
5'31 mañ.	8'17 mañ.	4'50 mañ.	9'00 mañ.
8'05 id.	10'11 id.	9'28 id.	11'40 id.
3'09 tarde	5'18 tarde	1'49 tarde	4'05 id.
7'30 noch.	10'46 noch.	6'59 id.	10'10 noch.

De Tarragona á Lérida

Salidas	Llegadas
7'30 mañ.	11'20 mañ.
4'30 tarde	9'05 noch.

De Lérida á Tarragona

Salidas	Llegadas
5'50 mañ.	10'20 mañ.
3'50 tarde	7'30 noch.

Telegramas

Madrid, 20, 11 m.

Telegrafían de la Habana que en tren especial han salido para Matanzas, donde se reunirán al general en jefe, su cuartel general y la columna del general Segura.

Se ha recibido un telegrama del general Ahumada diciendo:

«La columna del comandante Pastor, formada por el escuadrón de Pizarro y otras fuerzas, practicó un reconocimiento en Mercedes, sorprendiendo á una partida enemiga haciéndola 16 muertos, entre ellos un capitán. Pos nuestra parte dos heridos. La columna se apoderó de gran número de armas.

Los habitantes de Gerona y Baleares sorprendieron un campamento insurrecto en Calamagüey (Pinar del Rio), matando á doce rebeldes.

En Pinar, y en varios encuentros tuvo el enemigo 14 muertos. Fueron recogidos y amparados 15 hombres y 61 mujeres y niños.

Se han presentado á indulto tres insurrectos.

Ha salido á operaciones el general Weyler.»

Madrid, 20, 12 m.

Telegramas particulares de la Habana confirman que el general Weyler salió de dicha capital en carruaje por la Calzada de Luyanó, donde le esperaba una escolta de caballería.

El general se propone atravesar la provincia de la Habana en dirección á Matanzas y Las Villas.

Ayer se efectuaron nuevas pruebas de las tres baterías emplazadas á sotavento del puerto de la Habana para defensa del mismo.

El resultado fué completamente satisfactorio, habiendo sido muy felicitado el coronel de artillería señor Ordoñez, inventor del sistema á que pertenecen los cañones en dichas baterías emplazados.

Ha salido de la Habana el inspector general de Sanidad Militar señor Losada con dirección á las Villas, donde se propone organizar el servicio sanitario necesario para atender á las resultas de las próximas operaciones.

Mejora notablemente la salud pública en toda la isla.

La mortalidad en el ejército ha decrecido notablemente.

Madrid, 20, 1 t.

El *Imparcial* publica extensos telegramas de Manila dando cuenta de las siguientes disposiciones adoptadas por el capitán general.

Por decreto publicado ayer, queda disuelta la Junta administrativa anteriormente creada.

Se establece que la responsabilidad contraída por los reos será hecha efectiva por la vía de apremio.

En caso de que el reo ausente se presente á las autoridades y resulte absuelto, solo tendrá derecho á la devolución de los bienes aun no enagenados y de las rentas y frutos aun no gastadas ó vendidos.

Los bienes embargados se considerarán afectos al pago de indemnizaciones declaradas por diversas causas, aunque los procesados sean diversos.

Embárganse los bienes propios á los culpables, los adquiridos durante el matrimonio y los pertenecientes á los cónyuges é hijos.

Los bienes de los cónyuges é hijos inocentes serán devueltos cuando cesen las potestades marital ó paterna, ó cuando se restablezca la paz. Entre tanto, se señalarán los oportunos alimentos.

La Junta inspectora que vigilará el cumplimiento de estas disposiciones, tendrá grandes poderes.

Los cargos de esta Junta serán gratuitos. Se crea una Junta administrativa compuesta de tres altos empleados.

Se ajustarán estas Juntas á la jurisdicción de Guerra.

Las cuentas serán examinadas con rigor, denunciándose las faltas que se cometan á la autoridad militar.

Se dictan disposiciones encaminadas á impedir que los bienes de Roxas y otros insurrectos importantes escapen del secuestro aumentando los fondos de los rebeldes.

Madrid, 20, 1,30 t.

Varios periódicos comentan en vivos tonos el ataque al tren de Guanabacoa á Regla y la explosión ocurrida en el río Cauto y que ha ocasionado la catástrofe del cañonero *Relámpago*.

Señalan los atudidos periódicos el doloroso contraste que ofrecen estos desgraciados sucesos, que ocurren precisamente cuando el general en jefe, el Gobierno y los ministeriales dicen que la pacificación de la isla sigue su camino, considerando punto menos que pacificada ya la provincia de Pinar del Rio.

Dichos colegas deducen de todo esto las más tristes consideraciones; manifestando que, de continuar así las cosas, ocultando el Gobierno la verdad de lo que ocurre y engañando el país en lo que al curso de la guerra se refiere, día vendrá en que la verdad se hará pública y el Gobierno no tendrá otra remedio que unir sus fuerzas á las del general Weyler para caer juntos en el abismo de la impopularidad y del menosprecio nacional.

Madrid, 20, 2'30 t.

Mañana se reunirá en el ministerio de Hacienda la comisión inspectora de los trabajos preparatorios para la rectificación de las cartillas evaluatorias, á fin de ultimar los proyectos que han de realizarse próximamente en las provincias de Malaga, Córdoba, Sevilla, y Cádiz.

Madrid, 20, 3 t.

Esta mañana, á las siete y media, fondeó en el puerto de Cádiz el vapor correo *Santiago*, cuya tardanza tantos temores había producido.

Ha desembarcado muchos soldados enfermos y heridos, y bastantes deportados que serán destinados á diversos puntos.

La travesía ha sido penosísima, relatóndose de ella episodios interesantes.

Madrid, 20, 5'30 t.

Están reuniéndose los ministros en Consejo.

En él se tratará del arriando del impuesto de cédulas personales de la provincia de Barcelona; de la prórroga solicitada por la casa Vila para la terminación de los cañoneros que se construyen en los arsenales de la Graña.

El ministro de Fomento lleva varios expedientes á la aprobación de sus compañeros.

Créese que los ministros se ocuparán también en la cuestión de las reformas de Cuba, acerca de las cuales se sigue diciendo que serán firmadas el día del santo del Rey.

IMP. DE LA VIUDA É HIJOS DE TORT

OSTRAS DE SANTANDER

Es una creencia tan errónea como extendida la suposición de que son mejores que los españoles los productos extranjeros.

Por fortuna, la industria ostrícola ha progresado tanto en nuestro país, que las de Santander compiten ventajosamente con sus similares de Marennes y de Arcachón.

Cuantos las han probado, lo reconocen así y de ahí que su consumo aumente extraordinariamente.

En Tarragona se expenden en estado inmejorable de frescura, por conservarse en depósito flotante en el mar y recibirse así diariamente.

Se venden á 3 y 4 REALES DOCENA, según tamaño en la pastelería

LA FLOR DE LA ESPIGA

APODACA, 44

LAS CAROLINAS

GRAN DEPÓSITO DE OSTRAS

En este antiguo y acreditado establecimiento se venden en estado inmejorable de frescura, las siguientes clases de

Ostras verdes de Marennes, á 6 reales docena.

Ostras de Santander, á 4 reales docena.

Ostras verdes de Arcachón, á 2 reales docena.

LAS CAROLINAS-Rambla de S. Juan



PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES...Mercado de Tarragona

Table with multiple columns listing market prices for various goods such as wine, oil, and flour, including prices in Pesetas and Dinero.

ANUNCIOS



CENTRO VITÍCOLA AMPURDANES

Viveros y plantaciones de CEPAS AMERICANAS

Injertos, Barbados, Estacas Plantas para tierras calizas

Mallen, Barneda y Llonch

PROPIETARIOS VITICULTORES FIGUERAS (GERONA)

Concurso de Badalona. -1891 Primer premio. Diploma de Progreso MEDALLA DE ORO

LA PARISIÉN CORSETERÍA UNION, 6, PRAL-TARRAGONA

Es la casa que tiene en formas para corsés los más cómodos, elegantes y de última novedad.

HECHURA PARISIÉN princesa, corsé amazona, duquesa y de rejilla. Corsé higiénico y las renombradas fajas, abdominales para las señoras ventrosas.

UNION, 6, PRAL.-TARRAGONA

Advertisement for 'Pastillas Gérardel' featuring a testimonial and medical benefits for various ailments like constipation and cough.

Advertisement for 'Capas á precios de fábrica' by F. Güell, located at 39, Mayor, 39 - TARRAGONA.

DISPONIBLE

Advertisement for 'GRAN LIQUIDACION DE LA ANTIGUA CASA VIUDA FONTANILLES' at Portalet, 5 - Tarragona.

Advertisement for 'Tienda de tejidos de Pablo Jové LA MARAVILLA' at Calle del Conde de Rius, 11, antes Hospital.

Advertisement for 'LIQUIDACION' with 'PRECIO FIJO-VENTAS AL CONTADO'.

Advertisement for 'LA FLOR DE LA ESPIGA' and 'LAS CAROLINAS'.